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■ 本报记者 栾 鹤

互联网金融无疑是今年两会的亮点之

一。在去年的政府工作报告中，国务院总

理李克强就曾明确表示要促进互联网金融

健康发展，今年又特别强调，要促进互联网

金融健康发展，在部署 2015 年工作时，把互

联网金融纳入“互联网+”行动计划。

与 2014 年不同的是，本届两会更多地

聚焦于互联网金融监管，监管部门喊话“将

出台监管办法”。

3 月 12 日，十二届全国人大三次会议新

闻中心举行记者会，中国人民银行行长周

小川在就金融改革与发展等问题回答记者

提问时表示：“针对互联网金融的新政策目

前还在起草讨论之中，估计应该不久就会

与大家见面。”

投资风险凸显 监管须明确边界

今年两会之所以强调互联网金融的监

管，原因在于随着互联网金融平台数量的

增多，越来越多的投资风险凸显。尤其是

近年来发展最为迅速的 P2P 平台成为“ 重

灾区”，“跑路”现象频现，让投资者着实吃

了亏。

互联网金融体量到底有多大？媒体公

布的数据显示，过去一年，仅余额宝的资产

规模就已经达到 5789 亿元，这在全球来看

都属于规模靠前的货币基金。另一种互联

网金融的形式 P2P 在国内也是方兴未艾，目

前中国已经是世界最大的 P2P 市场。

全国政协委员、原中国东方资产管理

公司总裁梅兴保指出，互联网金融现在有

几种形式：第一种是在电子商务的基础上

发展起来的第三方支付；第二种是 P2P 网

贷，利 用 互 联 网 进 行 融 资 业 务；第 三 种 是

众筹；第四种是全民通过互联网金融进行

理财。

梅兴保认为，讲互联网金融，就是使互

联网金融为实体经济服务，而不是“以钱炒

钱”，也 并 非 仅 利 用 互 联 网 做 虚 拟 资 本 投

资。监管的前提是解决身份识别问题，明

确 P2P、众筹等互联网金融业务与非法集资

的边界。

分层监管 摒弃“一刀切”

全国政协委员、中央财经大学金融学

院教授贺强向全国政协十二届三次会议提

交了《关于完善金融监管机制充分释放市

场活力的提案》。他建议，互联网金融的监

管应该摒弃“一刀切”，实行分级监管。

贺强表示，在以往的金融监管过程中，

“风险”几乎是监管机构评价金融产品和服

务的唯一参考。以“风险高”为理由被叫停

的金融业务比比皆是，然而风险的高低目

前鲜有清晰明确的量化指标。

他认为，在云计算和大数据充分发展

的今天，金融监管应该有理有据，“ 理”是

法 律 法 规 ，“ 据 ”则 是 科 学 量 化 的 评 价 依

据 。 他 建 议 监 管 摒 弃 经 验 主 义 和 教 条 主

义，建 立 科 学 量 化 的 风 险 评 价 机 制，利 用

科学模型，得出量化的评价指标作为监管

决 策 的 参 考 和 支 撑 。 这 也 是 科 学 监 管 的

必然趋势。

全国政协委员、招商银行前行长马蔚

华表示，导致 P2P 乱象的一大原因是监管

“暂时缺失”。因此，有必要加快出台 P2P 行

业的监管政策，落实有节奏、松紧适度的监

管，并且鼓励、引导行业自律组织和第三方

评级、咨询机构的发展。

中央财经大学金融法研究所所长黄震

认为，在进入 2015 年以后，互联网金融的发

展要学会应对新常态下的新政策。他认为，

2015 年可能是出台中国互联网金融监管政

策的一年。过去三年监管层做了大量的调

研，也起草了有关监管文件，但是考虑到一

个产业有一个生命周期，特别是风险点还未

充分暴露出来，需要观察期。现在我们发

现，互联网金融某些形态的风险点已经暴露

得比较充分了，特别是 P2P 平台，到去年已

经累计有约 200 家平台倒闭、破产。

普惠金融应拓宽民营入口

过去几年，互联网金融发展迅速，体现

了普惠金融的应有之义，而普惠金融正是

政府所大力倡导和发展的。

梅兴保表示，未来要推进金融机构混

合所有制改革，拓宽民间资本进入金融行

业的渠道，引导民营资本借力多层次资本

市场发展壮大；建立资本市场小额再融资

快速机制，支持股权众筹的发展，鼓励民营

企业利用互联网平台创新融资方式。

梅兴保建议，应建立信息征集和共享

制度，实现信用数据库向民营金融机构开

放。对民营银行和互联网金融机构，要鼓

励创新，实行从宽进入，规范管理，放开退

出管道。“有效缓解实体经济和民众创业的

融资难题，必须牢固树立普惠金融的理念，

在要求传统金融机构继续做好服务外，要

以满腔热情积极引导和大力扶植民营资本

办金融。”

全国政协委员、百度公司董事长兼首

席执行官李彦宏指出，互联网金融的发展

在实际操作当中还会有一些困难，比如有

一 些 金 融 牌 照 不 是 公 司 资 质 符 合 就 给 牌

照，而是每个省分一个名额，大家还要去争

这个名额。他觉得这些规定应该继续进行

改革，要更多地把权力释放出来，给市场上

的民营公司。

聚焦风险 互联网金融传来监管强音
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新 闻 速 递

英澳积极考虑加入亚投行

继英国 3 月 12 日表态加入由中国牵

头的亚洲基础设施投资银行，成为第一

个加入亚投行的西方国家后，澳大利亚

总理阿博特也表示，澳方正在做出谨慎

评估，并将于最近做出是否加入亚投行

的决定。阿博特对澳大利亚媒体表示，

亚投行很可能成为一个真正的多边机

构，并有可能成为中国全面融入国际社

会的重要组成部分。

高盛看空欧元 美元继续强劲

在欧元兑美元持续下跌之际，高盛

集团将该汇率的预估水平大幅下调，将

欧元兑美元在 12 个月内预估水平下调

至 0.95 美元，2016 年至 0.85 美元，2017

年底至 0.8 美元。这是大型外汇交易银

行截至目前对欧元所做的最悲观预期。

随着欧元区 QE 购债计划的持续推行，

欧元将进一步走低。因为欧元在美元指

数构成中占的比重超过 50%，预计欧元

比值将推动美元继续强劲。

埃及拟建新首都引来投资热潮

日前，埃及宣布将在开罗东部建设

新的行政商业中心。新首都占地面积约

为 700 平方公里，计划容纳人口 700 万，

缓解开罗的压力。据悉，西门子与埃及

政 府 签 署 了 105 亿 美 元 的 电 力 建 设 协

议。百事公司计划在埃及投资 5 亿美

元。通用电气之前也宣布投资 2 亿美元

在埃及开建新厂。据媒体报道，海湾地

区的阿拉伯国家承诺向埃及央行提供

120 亿美元的存款和投资。

中国电商在俄罗斯大受欢迎

俄 罗 斯 最 大 的 电 商 平 台 Yandex

Market 公司与德国消费调研企业捷孚凯

发布的俄罗斯电商市场研究报告显示，

选择在外国网店完成购物行为的俄罗斯

消费者数量呈上升趋势，50%的俄罗斯

消费者每年至少会在外国网店购物一

次。同时，中国网店的受欢迎程度明显

上升。相比于 2013 年只有 25%的俄罗

斯消费者在中国网店购物，2014 年选择

中国电商的俄罗斯民众已经达到 39%。

在中国网店中俄罗斯消费者主要购买服

装和鞋帽、儿童用品、手机和平板电脑。

（本报综合报道）

■ 杨 飞

十八大以来，以习近平为总书记的党中

央提出并形成了全面建成小康社会、全面深

化改革、全面依法治国、全面从严治党的战

略布局。刚刚结束的十二届全国人大三次

会议上，无论是行使权力共商国是，抑或是

积极回应群众关切，人大代表们都紧紧围绕

“四个全面”战略布局，千方百计为协调推进

这一治国理政总方略凝聚起万众一心、催人

奋进的磅礴力量，谱写出了国家富强、民族

振兴、人民幸福的时代新篇章。

在“四个全面”理论框架体系中，全面建

成小康社会无疑是新时期党和国家各项工

作的总目标。而人大会上，无论是习近平总

书记改善民生工作“要一诺千金，说到就要

做到”的表示，还是人大代表“希望国家继续

实施差别化区域政策，加大扶持力度”、“建

议研究更加科学合理的区域化的全面小康

标准”，都让全面建成小康社会的宏伟目标

变得具体实在，让人信心倍增。

也只有全面深化改革，才能为全面建成

小康社会注入强劲动力。人大会议，实际上

也是一个上下沟通、汇聚民智、凝心聚力，推

进全面深化改革的平台。在上海代表团会议

上，习近平总书记就曾指出：惟改革者进，惟

创新者强，惟改革创新者胜。而今，随着全面

深化改革步入“关键之年”，人大代表围绕改

革建言献策也确实有助于破除体制机制弊

端，激发经济社会发展的新活力和新动力。

全面依法治国，为全面深化改革布道立

规。改革和法治犹如鸟之两翼、车之两轮，其

相辅相成、相伴而生。此次人大会议共收到

代表议案 521 件，其中有关立法方面的就多

达 510 件，再加上修订《立法法》等等，尽皆有

助于在法治下推进改革、在改革中完善法治，

实现改革和法治的相互促进、相得益彰，进而

为依法治国再次按下“快进键”。

推进“四个全面”战略布局，全面从严治

党更是关键一环。治国必先治党，治党务必

从严。在经济发展步入新常态之际，面对复

杂多变的国际国内形势，要想实现党的十八

大确定的各项目标任务，最关键的也就在于

加强党的领导，需要我们以从严治党为抓手。

“功崇惟志，业广惟勤。”此次人大会议

是在全面深化改革关键之年、全面推进依法

治国开局之年召开的一次重要会议，足可称

为推进“四个全面”的“春季总动员”。会议

虽然结束，但我们希望人民代表能够再接再

厉，切实加强同人民群众联系，倾听人民呼

声，回应人民期待，自觉接受人民监督，广泛

汇聚推动党和国家事业发展的强大正能量，

开创“四个全面”新局面。

循道“四个全面”开启梦想新篇

本报讯“一带一路”无疑是今年两

会的热点话题，而即将召开的博鳌亚洲

论坛很可能给这一国家战略带来下一个

“风口”。

记者从权威人士处获悉，将于 3 月

26 日至 29 日召开的博鳌亚洲论坛，有望

成为“一带一路”对外宣示的重要窗口。

参会的各方还将在论坛期间签署重要经

济合作协议。

该人士进一步透露，即将出台的“一带

一路”规划，将包括一份详细的重大工程项

目清单，规划未来几年将要签约、开工的项

目，涉及铁路、公路、能源、信息、产业园区

等总计几百项重大工程。在 2015 年争取

新开工的项目中，中国周边友好邻邦占据

主体，中南亚方向的中塔公路二期、喀喇昆

仑公路、瓜达尔港项目将集中亮相。

据上述权威人士透露，上述“一带一

路”重大工程项目清单详细标明具体工

程，并落实具体负责单位。清单集中在

哈萨克斯坦、吉尔吉斯斯坦、塔吉克斯

坦、巴基斯坦等周边国家。新疆作为重

点承接区域，“正在从一个过去的‘口袋

底’，变成一个开放的前沿。”这是全国两

会期间，全国人大代表、新疆维吾尔自治

区主席雪克来提·扎克尔发出的感慨。

记者了解到，中哈霍尔果斯国际边

境合作中心是 2015 年“一带一路”重点

推进的项目。而今年，新疆地方政府还

将争取国家支持，拓展对外承包工程和

对外援助业务，引导鼓励和支持民营企

业在周边国家开展投资合作。（朱贤佳）

“一带一路”重大工程清单
或亮相博鳌亚洲论坛

根据两会政府工作报告规划，今年，中国的铁路投资要保持在8000亿元以上，

新投产里程 8000 公里以上。2015 年，中国高铁将连通所有人口 50 万以上城市，形

成一张覆盖全国的高速铁路网。数据显示，2014年，中国新建铁路投产里程8427公

里，高速铁路运营里程达1.6万公里，占世界的60%以上。 本报记者 鼎文 摄

会展业遭遇培训季
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第二届中俄博览会
搭建企业商务对接平台

详细报道见第 7 版


